

Escala Crítica/Columna diaria

*Se relajó la sana distancia y volvieron a crecer los contagios *La entidad, en lugar de “aplanar la curva”, presenta dos picos

*Decisiones clave para poder reiniciar las actividades en el país

Víctor M. Sámano Labastida

“PARA Tabasco tengo un mensaje particular el día de hoy”, fueron las palabras de Hugo López Gatell, subsecretario y jefe en México de la campaña contra el COVID-19 en su conferencia del miércoles 20 de mayo. Y es el tema, no por tratarse específicamente de Tabasco, tierra de origen del presidente Andrés Manuel López Obrador, sino por la lección que encierra en esta dura batalla de los trabajadores de la salud y para el futuro del país.

Fue muy diplomático, muy cuidadoso en sus expresiones, pero en términos llanos señaló que en Tabasco no se están cumpliendo con la contención de los contagios. En algún momento, señaló el epidemiólogo en jefe, en la entidad del sureste se relajaron las medidas y escalaron las infecciones.

Un seguimiento de la información y las reacciones en las redes de internet nos indicaban desde hace varias semanas la inquietud de muchas personas, la mayoría, que “sí” están cumpliendo con el confinamiento y la desmovilización, contra pequeños grupos o sectores que se empeñaban y persisten en no atender las recomendaciones y hasta los ordenamientos presidenciales y gubernamentales.

Es cierto que el presidente López Obrador insiste en que debemos enfrentar esta crisis con una responsabilidad voluntaria y que confía en la sensatez del pueblo; pero se ha insistido en que, en términos de cultura y hábitos, México es muchos Méxicos. Pero insisto: la mayoría en Tabasco ha estado cumpliendo, sin embargo en este tipo de epidemias basta con un pequeño grupo que se salga de las normas para que ponga en riesgo el esfuerzo de muchos.

LA CURVA TABASQUEÑA

EN TÉRMINOS técnicos, López Gatell habló de la existencia de una “curva bimodal”, esto es que mientras en un proceso normal se esperaba “un pico” de los contagios para entrar luego en

Tabasco, el llamado de López Gatell; se espera un mensaje similar de AMLO

Escrito por Editor

Jueves, 21 de Mayo de 2020 00:30 -

un periodo de declive o aplanamiento de la curva, en Tabasco se presentaron “dos picos”...y se podrían presentar tres, cuatro o más si no se atienden las medidas adecuadas.

Es posible, y diría que necesario, que en su conferencia matutina de este jueves el presidente López Obrador le hable a sus paisanos. Los convoque a la solidaridad en una batalla que es de todos y que cobra vidas también de los esforzados trabajadores de la salud. Aquí le comentamos la advertencia de los médicos sobre la existencia de un “icberg” en los casos positivos, un considerable porcentaje no reflejado en las estadísticas oficiales y que en Tabasco podría ser mayor al promedio.

Lo dicho por López Gatell de alguna manera confirma lo que se había pronosticado luego de aquella desatinada jornada del 30 de abril, el “Día del Niño”, cuando cientos de personas salieron a hacer sus compras para festejar en familia. La repetición de este hecho buscó evitarse con medidas más restrictivas el fin de semana que incluía el 10 de mayo, Día de las Madres.

Sin embargo, también se puede constatar que a la primera oportunidad hay gente que se salta la observancia de las normas anti contagios. Así, por ejemplo, ayer fue un día de mucho tráfico en Villahermosa, con personas que no sólo no portaban el cubrebocas sino que también no mantenían la sana distancia en el interior de sus vehículos al transportar más pasajeros. Lo mismo sucede con los motociclistas y también en algunos comercios.

Dijo López Gatell respecto a los “dos picos” registrados en Tabasco: “Esto significa que en términos epidemiológicos en algún momento, en promedio siete días previos al 10 de mayo, es decir a inicios del mes de mayo, hubo posiblemente un relajamiento de las medidas de distanciamiento social que llevó a que se presentara este fenómeno de la exacerbación de la transmisión”.

Usted seguramente recordará que el lunes 11 de mayo el subsecretario López Gatell usó una expresión optimista que tuvo que corregir al día siguiente. Afirmó que conforme a las proyecciones epidemiológicas el “pico máximo” de casos en Villahermosa, la capital tabasqueña, se presentaría el 25 de abril; de esta forma, señaló, esta urbe entraba en una etapa de “declive” (disminución) de contagios.

Le comenté entonces: “EL OPTIMISMO es uno de los instrumentos de gobierno, sin duda. Porque debe inyectar ánimo y confianza a la población. (...) casi por obligación las autoridades buscan ser portadoras de buenas noticias; pero sabemos que frente a una pandemia como la que estamos padeciendo, la incertidumbre es la característica. Lo único seguro son o deberían ser las medidas de prevención para evitar los contagios o para atender a los enfermos cuando ocurra la infección”.

Y en efecto, era un excesivo optimismo que no tomaba en cuenta que estamos ante un virus que no responde a los buenos deseos sino a las medidas eficaces. Ese mismo día, 11 de mayo, el gobernador Adán Augusto López no descartó aplicar medidas más restrictivas porque a pesar de que Tabasco se adelantó a la Federación en el decreto sobre la emergencia sanitaria y que también lo hizo en la prohibición de la venta de bebidas, luego en el cierre de

Tabasco, el llamado de López Gatell; se espera un mensaje similar de AMLO

Escrito por Editor

Jueves, 21 de Mayo de 2020 00:30 -

comercios, todavía seguimos en la cresta de la ola epidémica.

AL MARGEN

EL LLAMADO de López Gatell a Tabasco ocurre en momento clave: cuando algunos sectores en el país se preparan a reiniciar actividades. De ese tamaño es la responsabilidad.

PERSONA legendaria en la izquierda mexicana y de la cultura fue Bertha Maldonado (La Chaneca), publicista que falleció el 18 de mayo a la edad de 92 años. Sus biógrafos destacan que fue muy cercana a grandes escritores latinoamericanos como Gabriel García Márquez, así como de los tabasqueños José Carlos Becerra y Josefina Vicens. Colaboró en las campañas de Andrés Manuel López Obrador. (vmsamano@hotmail.com)